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Rapport et propositions du Conseil d'administration des Chemins de fer federaux
suisses ä l'appui du rapport de gestion et des comptes de 1959

(du 22 avril 1960)

Monsieur le President de la Confederation,
Messieurs les Conseillers federaux,

Nous avons l'honneur de vous presenter le rapport de gestion et les comptes des Chemins de fer federaux
suisses pour l'exercice de 1959.

En 1959, les Chemins de fer federaux ont transports 223,2 millions de voyageurs, c'est-ä-dire encore
un peu plus (0,7%) qu'en 1958, annee oil le dernier record avait ete enregistre. Le redressement economique,
qui a touche presque tous les secteurs en donnant une nouvelle impulsion aux investissements et ä la consom-
mation, a cependant influence beaucoup plus les transports de marchandises. Le trafic des bagages, colis express,
envois postaux, animaux vivants et marchandises proprement dites s'est en effet accru dans l'ensemble de 6,6%;
il atteint ainsi 25,8 millions de tonnes, rejoignant presque le niveau encore inegale de 1957 (26 millions de tonnes).

L'augmentation du trafic se reflete encore mieux dans les produits. Les recettes du service des voyageurs,
360,3 millions de francs, depassent de 11,A millions (3,3%) le chiffre correspondant de 1958. Quant ä Celles du

trafic des marchandises, elles s'elevent ä 518,8 millions de francs, soit 36,9 millions ou7,7% de plus que pour
l'annee precedente. Les recettes totales de transport s'etablissent done ä 879,1 millions de francs. Cette somme

marque une avance de 48,3 millions de francs sur l'exercice anterieur, caracterise par un ralentissement des

affaires, et bat le record de 1957. En regard de 960,9 millions de francs aux produits d'exploitation, les charges

d'exploitation atteignent egalement un sommet avec 740,6 millions de francs.

Bien que les recettes de transport n'aient jamais ete aussi elevees, nous devons malheureusement constater

une fois de plus que chacune de leurs augmentations est contrebalancee par celle des charges. Apres avoir
travaille ä plein rendement, les Chemins de fer federaux parviennent tout juste ä equilibrer leurs comptes.
Sans constituer de provision extraordinaire de quelque importance et sans payer d'interet sur le capital de dotation,

ils enregistrent, apres l'attribution de 8 millions de francs ä la reserve legale, un solde disponible de 3,4

millions de francs seulement. Certes, la reforme des tarifs des voyageurs, des bagages et des colis express n'a pas

encore produit son plein effet sur le plan financier, mais les possibilites d'accroitre les recettes n'en demeurent

pas moins limitees. En consequence, il faut prevenir ä tout prix une nouvelle progression des depenses si l'on
ne veut pas avoir ä rechercher une compensation dans une nouvelle hausse des tarifs, qui est toujours une

operation delicate quand eile est le fait d'une entreprise appelee ä affronter la concurrence.

Depuis de nombreuses annees, les organes des Chemins de fer federaux s'appliquent ä comprimer les

frais du reseau en recourant systematiquement ä des mesures et ä des investissements de nature ä reduire les

besoins de main-d'oeuvre. Le succes de cette politique s'est manifeste au cours de l'annee ecoulee. C'est ainsi

que, grace ä la simplification de certaines operations et ä l'attribution de travaux ä l'industrie privee, l'adoption
de la semaine de 46 heures — qui a dejä reduit le nombre d'heures de travail de pres de deux millions pour les

sept derniers mois de l'annee — n'a necessite provisoirement qu'assez peu de personnel supplementaire.
A vrai dire, la transition s'est faite au cours de l'ete de 1959, ä une epoque oü l'entreprise ne travaillait pas encore
au regime optimum. Des mesures de rationalisation mises en oeuvre anterieurement ont permis de trouver sur
le plan interne des compensations qui ont maintenu la moyenne annuelle ä son niveau anterieur. Depuis lors,
le trafic et, partant, les besoins de personnel se sont de nouveau accrus. Les nombreux cas de grippe ont en outre

empeche de combler les retards dans l'octroi des jours de conge et de repos et, ä plus forte raison, d'en accorder

par anticipation, au point qu'il y a un gros arriere ce printemps. S'il fallait encore reduire la duree du travail
dans un proche avenir, nous n'aurions plus la possibility d'intervenir comme en 1959 pour economiser du

personnel, ce qui ne laisserait pas d'avoir des repercussions financieres plus redoutables que le passage de

48 ä 46 heures hebdomadaires. Pour que les agents n'aient pas ä fournir un effort excessif, de nouveaux investissements

judicieux et mürement peses sont necessaires, du fait qu'on peut remplacer de la Sorte de la main-d'oeuvre

qui devient malheureusement toujours plus chere, quand eile n'est pas introuvable.

De nouvelles et importantes mises de fonds sont encore indispensables et elles posent des problemes de

financement qui devraient etre resolus sous peu, car le plafond fixe ä l'article 18 de la loi sur les Chemins de fer
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federaux est pres d'etre atteint. Par ailleurs, I'arrete federal du 14 decembre 1956 n'a autoris6 l'augmentation de

la detfe ä interet fixe que pour des acquisitions et des travaux specialement designes. Le moment approche done

oil il siera d'examiner attentivement si remission de nouveaux emprunts ne greverait pas les finances du r6seau

au point de restreindre sa capacite de concurrence. Les Chemins de fer federaux, tout comme les grandes entre-

prises du secteur prive, se doivent de maintenir une saine relation entre le capital ä interet fixe et leur propre
capital ä rendement variable. Puisque les efforts tentes jusqu'ici pour faire verser aux Chemins de fer feddraux
les indemnites qui leur ont ete legalement garanties n'ont pas abouti ä un resultat tangible au cours du dernier
exercice, il faudra se demander un jour si Ton ne pourrait pas compenser au moins partiellement les charges

etrangeres ä I'exploitation en elevant le capital de dotation dans une mesure appropriee.
Le relevement des tarifs des voyageurs, des bagages et des colis express a et6 gen£ralement accueilli par

les usagers avec une comprehension meritoire. Cette mesure devra etre suivie d'une revision des tarifs-marchan-
dises, qui seront mieux adaptes aux necessites de la competition et aux prix de revient. Par bonheur, le trafic des

wagons complets, qui est le plus rentable, s'est de nouveau developpe, surtout en ce qui concerne le transit.
Encore que le trafic de transit depende de facteurs souvent tres instables et qu'il soit, de surcroit, entierement
soumis ä des influences etrangeres, il n'en constitue pas moins une source de revenus importante pour les

Chemins de fer federaux. Des lors, si l'entreprise entend tenir compte des exigences de l'heure et continuer ä

assurer, meme sur les lignes ä faible debit, un service d'une qualite qui ne demente pas les traditions, el le doit
s'attacher ä conserver, en trafic de transit et ä l'interieur du pays, les transports par wagons complets, qui sont

I'objet d'une concurrence de plus en plus apre.

Vers la fin de I'annee, le degre d'utilisation de l'appareil de transport des Chemins de fer federaux etait
satisfaisant, mais cela n'indique evidemment pas les differences de charge constatees d'un secteur du reseau ä

I'autre. Or, il est apparu clairement au cours des dernieres annees que l'augmentation du trafic se concentre sur
certaines lignes et sur certains points de jonction, oü il atteint maintenant la limite au delä de laquelle on ne

saurait le developper sans nuire ä la bonne marche de I'exploitation. L'administration doit des lors faire preuve
de la plus grande prudence en etablissant les horaires, surtout pour ce qui est des trains de voyageurs. C'est

bien pourquoi le projet d'horaire de 1960—1961 ne prevoit pour ainsi dire pas de nouvelles prestations. Etant

donne celles qui sont dejä fournies, ce plafonnement est acceptable. Au demeurant, les Chemins de fer federaux
vont encore organiser l'execution des programmes d'extension de fagon ä ameliorer rapidement la capacite
de parcours et de points de jonction importants, en particulier sur la ligne du Saint-Gothard.

Dans notre dernier rapport, nous avons lance un appel invitant chaque agent ä contribuer, dans sa sphere
d'activite, ä empecher que l'institution de la semaine de 46 heures ne se traduise par de nouvelles charges. Comme
le prouvent les donnees relatives aux effectifs, cette demarche n'a pas ete vaine. Le reseau n'a pu fournir en

1959 des prestations sans precedent que parce que, ä chaque echelon, les agents ont pleinement paye de leur

personne et fourni une somme de travail considerable. Le Conseil d'administration remercie la Direction et le

personnel du zele et du soin qu'ils ont mis ä s'acquitter de leur mission. II remercie egalement tous les usagers,
expediteurs et organismes touristiques qui, par leur apport, modeste ou important, ont pour une large part
permis aux Chemins de fer federaux d'assurer leur equilibre financier et de conserver une situation saine.

Nous fondant sur le present rapport et sur les comptes, nous avons l'honneur de vous soumettre, ä I'in-
tention de I'Assemblee federale, les propositions que voici:

1. Les comptes des Chemins de fer federaux suisses pour 1959 sont approuves.
2. La gestion des Chemins de fer federaux suisses en 1959 est approuvee.
3. Apres versement de 8 millions de francs ä la reserve legale, le solde actif de 3 427 048 fr. 61 est reporte

ä compte nouveau.

Veuillez agreer, Monsieur le President de la Confederation et Messieurs les Conseillers federaux, les

assurances de notre haute consideration.

Berne, le 22 avril 1960. Pour le Conseil d'administration
des Chemins de fer federaux suisses:

Le president, Le secretaire,
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(Stadler) (Strauss)
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